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MARAU/RS, 04 de fevereiro de 2019 
 
 
 

ANAIS Nº. 01/2019 
 

 
                                                   Aos quatro dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e 

dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua sede, na 
Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do Rio 
Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores:  Presidente Josiane da 
bancada do MDB, Vice-Presidente Zigomar Zanin da bancada do PSB, Secretária 
Adriela da bancada do MDB, Segundo Secretário Vilmo Zanchin da bancada do MDB, 
Vereador De Conto da bancada do MDB, Vereador Anderson Rodigheri da bancada 
do PROGRESSISTAS, Vereador Jair Roy da bancada do PROGRESSISTAS, 
Vereador Marciano Aguirre da bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Renan 
Borba da bancada do PROGRESSISTAS. A senhora presidente Vereadora Josiane 
declarou abertos os trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a 
todos para a execução do Hino Nacional. A senhora presidente Vereadora Josiane 
convidou o senhor Rui Carlos Gouvêa, vice-prefeito em exercício pra fazer seu 
pronunciamento. Integrantes da Igreja Assembleia de Deus apresentaram duas 
canções, após Pastor Eduardo Almeida da Igreja do Evangelho Quadrangular fez seu 
pronunciamento. Foi realizada a leitura das matérias que ingressaram na Câmara pela 
secretária, Vereadora Adriela, e também das correspondências recebidas pela Casa. 
Foi feita a indicação dos líderes de bancada ficando assim definido: Bancada dos 
PROGRESSISTAS vereador Renan Borba. Bancada do MDB vereador Vilmo 
Zanchin. Bancada do PSB vereador Zigomar Zanin e também do Líder de Governo, 
vereador De Conto. Posteriormente cada líder fez a indicação dos seus vereadores 
para compor as Comissões: Bancada dos PROGRESSISTAS, vereador Anderson 
Rodigheri – CCJRC, vereador Marciano Aguirre – CESBES, vereador Jair Roy e 
vereador Renan Borba – COFCEI. Bancada do MDB, vereador De Conto – CCJRC, 
vereador Vilmo – COFCEI, vereadora Adriela – CESBES. Bancada do PSB, vereador 
Zigomar Zanin – COFCEI e CCJRC. Ficando composta a Comissão de Constituição, 
Justiça, Redação e Cidadania - CCJRC pelos vereadores Anderson Rodigheri, 
Zigomar Zanin e De Conto. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os seguintes 
vereadores: De Conto - RETORNO, Anderson Rodigheri - INÍCIO DAS ATIVIDADES, 
Vilmo Zanchin - ANO DE 2019, Marciano Aguirre - VISITAS PELO INTERIOR DE 
MARAU E NMUNICIPIOS VISINHOS, Adriela - REINICIO DAS ATIVIDADES. Fez uso 
da palavra o Líder do Governo vereador De Conto. PAUTA: Nada a constar. ORDEM 
DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. Nada a 
constar. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais 
os vereadores: MARCIANO AGUIRRE, DE CONTO, JAIR ROY, ANDERSON 
RODIGHERI. O Vereador Vilmo solicitou requerimento verbal, reunião de bancada e 
utilizou espaço de liderança destinado a bancada do MDB. O Vereador Anderson 
Rodigheri solicitou requerimento verbal. O Vereador Zigomar Zanin solicitou 
requerimento verbal. O Vereador Renan Borba solicitou requerimento verbal e utilizou 
espaço de liderança destinado a bancada dos PROGRESSISTAS. 
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PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO 
DIA QUATRO DE FEVEREIRO DE DOIS MIL E DEZENOVE. A senhora presidente 
Vereadora Josiane convidou o senhor Rui Carlos Gouvêa, vice-prefeito em exercício 
pra fazer seu pronunciamento. Pronunciamento do Vice Prefeito Municipal Senhor 
Rui Carlos Gouvêa. “Meu boa noite a todos a todas. Pra mim é uma honra muito 
grande participar do início do ano legislativo aqui na Câmara de Vereadores. E vou 
fazer uma referência a algumas pessoas, anoitei só pra não me furtar e de repente, 
não que eu não sei o nome, mas às vezes dá um branco no cara e o cara acaba tendo 
buscar um recurso do outro companheiro do lado ou de outra maneira. Mas eu queria 
fazer uma saudação à Mesa Diretora aqui, a Josiane Bedin, nossa Presidente, 
presidenta ou Presidente, é questão de quem entender. Mas eu acho que presidente 
é o melhor falando em termos de referência. Adriela, primeira secretária e o Zigomar 
o nosso vice-presidente. Fazendo essa referência também quero cumprimentar todas 
as mulheres pelo fato da Josiane estar aqui. A gente sabe que a representação 
feminina é cada vez mais é cobrado da nossa sociedade e entendemos que ela é 
muito importante na medida que a gente imaginar que existe hoje ainda e a gente tá 
acompanhando aí de perto o problema com relação à mulher, o feminicídio que que é 
uma constante. Parece que ao invés de melhorar, piora. Mas, então, queria fazer essa 
saudação inicial aqui. Parabenizar a Josiane e desejar para ela toda sorte do mundo. 
E ela, apesar de jovem, ela é muito competente, a gente sabe disso. E acredito que a 
legislatura desse ano, esse ano de 2019, vai ser recheada de muita de muita 
qualidade, de muita responsabilidade. Queria fazer uma saudação aqui ao Vilmo, e 
aproveitando né Vilmo, te agradecer pelo 2018 que tu ficou aqui conosco e sempre 
presente em todos os momentos que tu foi chamado lá na prefeitura e fazendo esse 
diálogo permanente com a administração pública, que eu sei que tu o fazia de uma 
maneira muito espontânea, mas sabendo da tua responsabilidade. Eu não poderia, 
De Conto, deixar de fazer uma referência ao De Conto que é o nosso Vereador. E 
quando eu falo De Conto eu sempre busco na história aquilo que a gente entende 
sendo importante, que foi meu companheiro como vice-prefeito e 2000 e, aliás 
1993/1996. E a gente, naqueles momentos, esteve muito, muito focado em algumas 
coisas aqui em Marau, que hoje o resultado está bem perto de cada um de vocês. O 
Jair Roy, o grande Jair, meu abraço, a minha consideração e o meu desejo que vocês 
vão contribuir, eu sei muito bem que vão.  Eu queria também fazer uma referência ao 
Anderson, que tenho aqui anotado o Anderson, por ordem aqui. Anderson, Tu é um 
Baluarte também, tu é um cidadão que honra muito a Câmara d e Vereadores, e eu 
me sinto muito honrado de estar aqui nesse momento e fazendo essa referência ao 
teu nome. O Renan, Renan Borba, filho do Walter Borba, meu grande amigo, e ainda 
num momento foi companheiro de luta em Marau e ele tá representando bem o Valter 
Borba Machado. Então meus parabéns. E por fim o nosso amigo Marciano, que está 
aqui mais uma vez contribuindo, já esteve presente também dentro do Executivo como 
Secretário de Educação e deixou a sua marca. Então, fazendo essa referência, eu 
digo que eu estou muito feliz por estar aqui e eu também vou fazer uma algumas 
considerações a todos os presentes aqui, a plateia, todos os religiosos que estão aqui 
acompanhando.  Eu vejo o Catanio lá do CTG. Eu vejo o nosso amigo... viu como o 
cara não anota não se lembra. Pedro, Pedro meu amigo. Quero também fazer uma 
referência aos presidentes dos partidos lá. Tá lá o Carlos Rizzoto, meus parabéns, o 
meu companheiro de partido, obrigado pela presença. Tá lá o Adami, também 
presidente do PMDB, parabéns. Caco que eu também tenho vinculação com o partido 
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político. E a todos vocês aqui. E o pai da Josiane que tá aqui, o Zé Paulo, que é meu 
amigo, meu compadre, que também falei com ele antes. Onde é que tá o Zé Paulo? 
tá lá no fundão. Zé Paulo, olha aí ó, o resultado, o resultado que que tu expos aí a tua 
personalidade, o teu jeito de viver, está aqui a Josiane que está aqui hoje comandando 
Legislativo que deve ser um orgulho. Vejo o pastor lá Eduardo, que bom. Então eu 
quero em rápidas palavras dizer assim ó, a importância da Câmara de Vereadores é 
fundamental. Eu sei que a gente precisa muito da Câmara de Vereadores. Eu entendo 
que ela é o lugar de muito debate, mas o debate bom. E o debate que a gente sabe 
que traz frutos. Tudo aqui que passa aqui, que nós não Executivo temos, passa aqui 
pela Câmara, então eu espero que haja esse diálogo, eu espero que a gente possa 
estar presente em todos os momentos aqui, discutindo. Eu abro a Prefeitura Municipal 
que eu sei que o Iura faria a mesma coisa. Abro a Prefeitura Municipal no sentido de 
estar lá as ordens de cada um de vocês, nas demandas, nas discussões e no 
andamento daquilo que a gente sabe que Marau merece e que a gente precisa.  E 
essa vontade de fazer diálogo, ele também é da prefeitura, do nosso Executivo. A 
gente quer também ter o exemplo lá do diálogo do meu e do Iura. Eu acho que ele 
está presente aqui com vocês também. Eu acho que é isso que a gente nota e que a 
gente imagina que seja o caminho para a sociedade buscar um rumo certo. E a poucos 
dias aí, eu acho que segunda e domingo, a gente viu dentro do Congresso Nacional, 
principalmente no Senado Federal, que é o lugar assim das pessoas mais maduras, 
e das pessoas que a gente podia esperar diferente, algumas coisas que a gente não 
gostaria que acontecesse, que foi aquela briga, aquela maneira diferente de atuar 
daquilo que a gente imagina que seja uma democracia.  Mas que aquilo sirva de 
exemplo para nós também. Eu acho que lá não é, aqueles exemplos não são 
exemplos que a gente segue, deve seguir, acho que são exemplos que a gente deve 
rejeitar. E por fim, para não me alongar, e mais uma vez dizendo eu quero desejar a 
cada um e a cada uma de vocês aqui do Legislativo, que a gente possa fazer um 
trabalho muito sério, muito sincero, com muito diálogo, com muita responsabilidade, 
mas sempre pensando que cada um de nós é importante no contexto. E esse contexto 
vocês tem uma responsabilidade muito grande. O Legislativo, não querendo aqui jogar 
confete, nem purpurina em ninguém, eu acho que o Legislativo é um poder que, 
realmente, tem uma importância fundamental. Só a gente sabe que tá lá no Executivo 
da importância de vocês, cada um de vocês.  Eu acho que o progresso de uma cidade, 
do município, de uma sociedade ele está muito ligado a cada uma dessas pessoas 
que estão aqui. Então eu desejo que teremos assim também, isso que eu digo grande 
debate, debate saudável, mas vocês tenham um 2019 recheado e carregado de boas 
notícias e bons fluídos. Esse aqui é que é o meu desejo. Então eu deixo aqui o meu 
abraço. O Iura, em função da vontade e da necessidade também de descansar um 
pouco, e fazendo uso da legalidade, ele está tirando uns dias. E eu sei que ele estaria 
aqui também, como eu estou fazendo essa referência e esse respeito que a gente 
tem. O Executivo tem muito respeito pelo trabalho de vocês e que a gente sabe que é 
deveras importante. Então queria dar um abraço muito grande em vocês. Pessoal da 
imprensa não vi aqui, mas deve ter alguém da empresa aí, que está aqui também 
presente. Pessoal, os funcionários aqui da Casa também, meu respeito e minha 
admiração, até porque vocês são importantes no encaminhamento de qualquer 
atividade aqui da Câmara de Vereadores. Meu muito obrigado, meu abraço e o meu 
desejo de que a gente possa fazer uma ligação, um liame muito forte entre o Executivo 
e o Legislativo. E eu sei que vocês também tem essa vontade de buscar uma solução 
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que seja melhor solução para Marau. Muito obrigado”. Integrantes da Igreja 
Assembleia de Deus apresentaram duas canções, após Pastor Eduardo Almeida da 
Igreja do Evangelho Quadrangular fez seu pronunciamento. Pronunciamento do 
senhor Eduardo Almeida. “A todos boa noite. Boa noite Presidente, Vereadoras, 
Vereadores. É um prazer poder estar aqui e poder invocar a benção do nosso Deus, 
para que se tenha um ano produtivo. Porque se tem um ditado que se diz na rua que 
a voz do povo é a voz de Deus, ninguém melhor do que vocês, vereadores, 
vereadoras, que escutam a voz do povo. A voz do povo, ela ecoa nesse lugar e, como 
consequência, deve ser levado né a nossa prefeitura, o nosso prefeito, nosso vice-
prefeito, secretários, para que nós possamos a cada dia com a benção de Deus ter 
uma cidade melhor. Porque quando se junta esforços em que a voz da comunidade é 
ouvida, a cidade ela melhora. Porque cada um de vocês que estão aqui, me perdoe 
por chamar de vocês, é pela vontade de Deus, seja o prefeito, vice-prefeito, 
vereadores, vereadoras, a gente aprende que vocês foram ungidos pelas urnas.  E 
começar esse ano, novo ano de trabalho é poder também fazer a vontade de Deus 
aqui, independente do credo religioso de cada um. A gente sabe que o que tem 
faltado, hoje, na nossa sociedade é o respeito às leis. Está se voltando, novamente, 
esse respeito às leis, ao nosso país e, principalmente as leis do nosso Deus. E eu 
quero deixar um versículo bíblico que vem de encontro e aprova o vosso trabalho aqui 
neste lugar. A Bíblia Sagrada ela fala em provérbios, Capítulo 8, Versículo 15 e 16, 
assim diz Deus: por meu intermédio, os reis governam e as autoridades exercem a 
justiça. Também por meu intermédio governam os nobres, todos os juízes da terra. 
Então que vocês possam fazer prevalecer a vontade de Deus. Deus chama vocês de 
nobre. Então que vocês possam exercer o mandato de vocês esse ano com muita 
nobreza. Eu convido a todos a se colocarem em pé nesse instante em respeito ao 
nosso Deus, para que nós venhamos invocar a benção de Deus, a proteção de Deus, 
e que todas as discussões e divergências que sempre há aqui se chegue a um acordo 
para o bem da nossa cidade. Meu Deus e meu pai, em o nome do Senhor Jesus 
Cristo, nós estamos aqui reunidos na tua presença, com a permissão da nossa 
presidente da Câmara de Vereadores, a Josiane, invocando a Deus a tua benção 
sobre cada um dos nossos vereadores e vereadoras, para que as suas vidas sejam 
pautadas pela sua direção, pela sua orientação. Para que possam senhor, ouvindo a 
voz do povo, ajudar auxiliar, Senhor meu Deus, o nosso município no seu 
desenvolvimento econômico e social, porque tudo o que precisamos uma cidade com 
paz, com tranquilidade, com prosperidade e, principalmente, com alegria. Eu vos 
peço, Senhor meu Deus, a tua benção sobre este lugar, o livramento de todos os 
males e de todas as contrariedades, a tua benção ó Deus seja uma realidade 
constante dia após dia na vida de cada uma dessas autoridades que aqui estão. 
Estendendo a bênção sobre cada um dos funcionários e funcionárias desta Casa e 
essa benção sendo estendida ao nosso Prefeito Iura, ao nosso Vice- Prefeito, hoje 
prefeito em exercício, o Doutor Rui, aos nossos Secretários municipais. Nós 
invocamos a tua benção, a tua graça, a tua proteção. Em nome do Pai, do Filho, do 
Espirito Santo de Deus, Amém e Amém. Muito obrigado. Deus abençoe”. Foi realizada 
a leitura das matérias que ingressaram na Câmara pela secretária, Vereadora Adriela, 
e também das correspondências recebidas pela Casa. Foi feita a indicação dos líderes 
de bancada ficando assim definido: Bancada dos PROGRESSISTAS vereador Renan 
Borba. Bancada do MDB vereador Vilmo Zanchin. Bancada do PSB vereador Zigomar 
Zanin e também do Líder de Governo, vereador De Conto. Posteriormente cada líder 
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fez a indicação dos seus vereadores para compor as Comissões: Bancada dos 
PROGRESSISTAS, vereador Anderson Rodigheri – CCJRC, vereador Marciano 
Aguirre – CESBES, vereador Jair Roy e vereador Renan Borba – COFCEI. Bancada 
do MDB, vereador De Conto – CCJRC, vereador Vilmo – COFCEI, vereadora Adriela 
– CESBES. Bancada do PSB, vereador Zigomar Zanin – COFCEI e CCJRC. Ficando 
composta a Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania - CCJRC pelos 
vereadores Anderson Rodigheri, Zigomar Zanin e De Conto. Requerimento Verbal 
Vereador Vilmo Zanchin. Cumprimentou os presentes. “Como líder, conforme artigo 
19, parágrafo quarto, inciso segundo, como líder da bancada do MDB, eu gostaria de 
indicar Vereador Antônio Borella De Conto para composição da Comissão de 
Constituição, Justiça, e Redação e Cidadania. Indicar Vereador Vilmo Perin Zanchin 
para Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura. E indicar 
a Vereadora Adriela Balotin Tonin para Comissão de Educação, Saúde e Bem-Estar 
Social. Então estas, senhora Presidente, as indicações do MDB”. Requerimento 
Verbal Renan Borba. “Senhora Presidente, conforme reunião da bancada, indicamos 
para Comissão de Constituição, Justiça e Redação e Cidadania o Vereador Anderson 
Rodigheri. Para Comissão de Educação, Saúde e Bem-Estar Social Marciano Aguirre. 
E assegurando a participação de todos os vereadores da bancada, indicamos dois 
vereadores para a COFCEI, de Orçamento, Finanças Controle Externo e 
Infraestrutura, foi indicado o meu nome Renan Borba e também indicado Jair Roy, 
também para fazer parte desta comissão. Seria isso. Obrigado senhora presidente”. 
Requerimento Verbal Vereador Zigomar Zanin. “Conforme parágrafo quarto, inciso 
segundo, como líder da bancada do PSB, indico para comissão de Constituição, 
Justiça Redação e Cidadania, o vereador Zigomar Zanin e também para a Comissão 
de orçamento, Finanças e Orçamento o Vereador Zigomar Zanin”. Requerimento 
Verbal vereador Anderson Rodigheri. “Pelo que eu pude observar, saudação a 
todos, é que houve duas indicações do Progressistas para a COFCEI, uma indicação 
do MDB e uma indicação do PSB. São três integrantes de cada comissão e foram 
indicados quatro vereadores. Um desses não poderá fazer parte da comissão. Em 
virtude da bancada do PP ter quatro vereadores, a maior bancada junto com o MDB, 
nós solicitamos, Vereador Zigo, a compreensão de vossa excelência que já participa 
da Comissão de Constituição e Justiça que abra mão da COFCEI, mantendo os dois 
iniciados dos progressistas nesta comissão. Obrigado, senhora Presidente”. Reunião 
de bancada concedida para o MDB. COMUNICAÇÕES: Pronunciamento do 
Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. “E estamos retornando depois de 
um mês de recesso, que seriam as férias do vereador, férias de sessões, porque a 
gente continua vereador mesmo no período de recesso e quantas pessoas procuram 
a gente pra pedir coisas, soluções, a gente mesmo muitas vezes se interessa por 
assuntos. Mas de sessões é o retorno hoje desde a última no mês de dezembro. O 
brasil mudou. Não aquela mudança que nós achamos que vai transformar o mundo, 
mas mudou. Mudou porque temos novo Presidente, temos novo governador né, temos 
novo presidente no Senado. E eu sou do MDB e digo com toda a sinceridade graças 
a Deus que tiraram o Renan de lá. Talvez o MDB passe novamente a ser um partido 
que já foi no passado de Ulisses Guimaraes e de tantos outros. Aquela tropa, posso 
dizer, que estava lá só sabia estragar o Brasil. Claro que ainda temos muito pela frente 
e temos que confiar em Deus, a quem eu agradeço também a oportunidade de estar 
exercendo essa vereança. Que consigamos fazer o Brasil melhorar. Hoje de manhã, 
Ministro da Justiça, agora não mais juiz, ele não julga mais, ele apresentou para 
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governadores, secretários de segurança estaduais vários projetos que ele quer 
remeter ao Congresso Nacional, tornando mais rígidas as leis em relação à corrupção, 
ao crime organizado e outras mazelas que tem no Brasil. Então, o Brasil está 
mudando, mas também não vamos esperar que seja um milagre de uma hora para 
outra né, que se abram as águas do mar e a gente atravesse. Nós temos que nadar 
muito contra a correnteza para chegar do outro lado. Mas com apoio e a benção de 
Deus, se ele quiser e ele quer, nós chegaremos. Aqui no município, nós temos dois 
anos de governo que já passaram e 2 anos de governo que ainda estão pela frente. 
Há muitos projetos e não apenas projetos no papel. muito já com verbas. Com 
licitações sendo feitas. Para que se possa fazer ainda melhor por Marau. Não se fará 
tudo, sempre faltará alguma coisa. Poder-se-á gastar 12 milhões em remédio, mas 
sempre terá aquele que não conseguiu o remédio que ele queria. Poder-se-á fazer 
cem casas, sempre haverá outras centenas de pessoas que precisarão de casas. Mas 
o importante é que cada um faça a sua parte. Como disse o Vice-Prefeito em exercício 
agora, o Rui, que foi vice meu, nós fizemos coisas em 93 a 96 que na época pareiam 
que não eram nada, mas é o pronto atendimento que Marau tem, é o transporte 
escolar que Marau tem, é a ampliação da Perdigão que gerou todo essa máquina. 
Então, se perguntarem quantas obras nós fizemos, não foram muitas, mas as que nós 
fizemos tenho esse orgulho, tanto o Rui como eu, e acompanhado dos que nos 
ajudaram, de ter plantado um alicerce. E é o que o Iura e o Rui estão fazendo também 
agora, construindo cada vez mais. Haverá críticas, mas temos que ver e separar o joio 
do trigo. Críticas que são para ajudar a construir Marau, críticas que serão para ajudar-
se a construir um programa político, já que estamos na antevéspera de uma eleição. 
Já se pode dizer nas eleições do ano que vem. Não estão tão longe assim. Então, 
vamos agora enfrentar esse ano, procurando fazer o melhor por Marau. Obrigado”. 
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. Cumprimentou os presentes. 
“Presidente, o objetivo nesse discurso, nesse início, é lhe desejar muito sucesso e 
tenho convicção que já iniciou muito bem, porque nos trouxe uma boa notícia que o 
seu pai está esbanjando saúde, então ficamos muito felizes e desejamos saúde, 
prosperidade e paz para toda sua família e na condução aqui dos trabalhos. O 
segundo momento de que iniciou bem a sessão é quando traz o Pastor Eduardo fazer 
uma leitura. E me recordo que a tempo atrás, no antigo regimento interno, era 
obrigatório antes de iniciar a sessão ler um trecho da Bíblia, inclusive ela está aí. E 
hoje foi feito isso por quem conhece e pode deixar a sua bênção. Que prazer, que 
orgulho e que alegria poder dizer que participei de uma sessão, novamente, que a 
Maraline cantou junto com parte do coral. Muito bonito, muito emocionante, a mesma 
emoção que senti quando estive lá no culto, que a gente não vê passar a hora. Como 
é bonito, como é motivante. E a gente deseja que esse trabalho feito nas assembleia, 
na Assembleia de Deus, nas igrejas evangélicas sigam firmes sempre, porque é algo 
muito positivo para os fiéis, para quem participa, para a sociedade. Estão desde já, 
senhora presidente, os meus parabéns. Percebo na sociedade que a senhora é líder 
lá no CTG, que a senhora é líder lá na sua igreja, que a senhora é líder lá na sua 
família e agora ocupa um papel importantíssimo de líder desse parlamento. E líder 
desse Parlamento se tem dois caminhos a seguir: o caminho da arrogância, ou o 
caminho da humildade, que é aqueles de quem sabe ouvir. E pela sua origem, pela 
sua história, a gente acredita que irá seguir o caminho da humildade. Que o líder nada 
mais é do que aquele que serve, é o que está a serviço. Quanto maior a liderança, 
mais a serviço se deve estar. Então, nosso desejo de bom trabalho neste ano. E nós 
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reafirmarmos o nosso compromisso de um trabalho sério, de um trabalho ético, de um 
trabalho comprometido com a sociedade, com a comunidade marauense. Iremos sim 
cumprir a nossa missão de legislar, de fiscalizar, fiscalizar, de assessorar, mas 
também de apontar aquilo que precisa ser feito, aquilo que Marau precisa avançar de 
verdade. E permita-me, também, fazer uma menção ao ex-presidente Vilmo Zanchin, 
que deu sequência nas reformas, colocou os microfones novos, criou o slogan da 
câmara o que não tinha e que é bonito. Esse trabalho deve continuar. O ex-presidente 
criou uma sala específica para que os vereadores possam atender de forma 
individualizada aqueles que aqui chegam. Que imagine a Câmara, a bancada do PP 
é uma sala pequena, 4 vereadores. Chega um cidadão quer falar com o vereador, às 
vezes de algo que está faltando um remédio lá da Secretaria da Saúde e falta, mas 
não quer compartilhar enfermidade de alguém da sua família ou dele próprio e quer 
falar de forma individualizada com o vereador. Vereador Zigo criou essa sala que a 
gente pode atender lá. Então esses avanços a gente torce, senhora Presidente, que 
continuem aqui no parlamento. Muito obrigado e um bom ano para todos, já que 
estamos aí no início de 2019. Obrigado”. Pronunciamento do Vereador Vilmo 
Zanchin. Saudou os presentes. “Primeiramente saudar vereadora Josiane e desejar 
que o ano de 2019 seja tudo aquilo que o Vereador Anderson falou há pouco. E tu 
tens essa capacidade de diálogo, de construção para o melhor do nosso município de 
Marau. Gostaria de saudar aqui de uma forma especial pastor João Clóvis, estender 
os cumprimentos a todos os membros da Assembleia de Deus. Pastor Eduardo 
Almeida, saudá-lo, parabeniza-lo pelas palavras, belas palavras proferidas aqui. 
Estender aos cumprimentos a todos os membros da Igreja Quadrangular. Saudar e 
cumprimentar o Gilnei Joanello, grande colega lá ainda do tempo de gráfica, pastor, 
que hoje Preside Associação dos Ministérios evangélicos do município de Marau. 
Saudar o Pastor Paulo Silas faz um excelente trabalho lá com aquelas pessoas que 
mais necessitam, as famílias que mais precisam, tu estás dando esse suporte. Saudar 
aqui os familiares Zé Paulo, também a tua mãe Josi, a sogra enfim todos os familiares, 
sintam-se todos saudados. Saudar a Maraline que é especialíssima e estender os 
cumprimentos a todas as mulheres, sintam-se saudadas com todo o carinho. Pastor 
Ederson a ti, a todos os componentes lá da juventude da Assembleia de Deus. Saudar 
nosso Lucas Parizzi, sempre digo nosso Deputado Federal. Saudar aqui o Carlos 
Augusto Borges, sejam bem-vindos. Esperamos que este ano de 2019 seja um ano 
de construções, o ano de buscas para as soluções. E nós estamos aqui, vereadora 
Josiane, Presidente, iniciando uma nova etapa, uma nova era. Eu acredito, 
acompanho as sessões da Câmara de Vereadores e eu nunca tinha visto o momento 
tão importante de introspecção de que cada Vereador possa fazer esta leitura e ser 
abençoado por Deus dentro das nossas sessões, para que nós possamos sim buscar 
o melhor para comunidade, o melhor para o cidadão como mencionava aqui o Pastor 
Eduardo Almeida. Mas eu coloquei o ano de 2019, complementando o que o De Conto 
falou, esse ano vai ser, o primeiros 2 anos de administração do Iura e do Rui fizeram 
todo uma transformação e um empoderamento da administração pública municipal. 
Fizeram a base para agora, neste ano, iniciar o ano e este ano será um ano de obras, 
De Conto. Nós temos várias obras que iniciarão agora nos próximos dias, e o Prefeito 
Iura tem se doado ao máximo, para que o cidadão seja o elo principal, ou seja, o 
objetivo principal da administração pública atendendo os anseios, os desejos e as 
necessidades do cidadão. Eu aqui quero trazer algumas situações em relação à 
saúde, por exemplo, hoje, somente pela parte da tarde, passaram lá na farmácia do 
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município, De Conto, somente na Farmácia Básica 400 pessoas. Somente pela parte 
da tarde. Nós tivemos aí nos últimos dias do ano uns contratempos em relação a 
medicamentos, porque vieram lá algumas ações judiciais que impossibilitaram da 
compra, porque vieram compra lá, vieram ações judiciais de um milhão e meio. E aí 
bloqueio de valores, para que município desse esse valor e aí houve, mas já foi tudo 
regulamentado, as pessoas estão conseguindo aí os seus medicamentos. Para 
encerrar, senhora Presidente, já que o Vereador Anderson disse que se nós devemos 
sempre buscar e a palavra de Deus está aqui, eu cito uma passagem lá no Salmo 24, 
4 aquele que tem as mãos limpas e o coração puro e não se entrega à mentira, este 
será bem-aventurado. Que tenhamos um ótimo ano. Obrigado, senhora Presidente. 
Era isso”. Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. “Saudar senhora 
Presidente, em seu nome também desejar toda a Mesa Diretora muito sucesso na 
condução neste ano de 2019. Temos a certeza que fará um trabalho imparcial, um 
trabalho visando ao bem desta casa Legislativa. Saudar os nobres colegas vereadores 
a todos eles desejar muito sucesso neste ano que está iniciando para nós aqui no 
Poder Legislativo no dia de hoje. Saudar a todos os presentes já nominados, já citados 
e parabenizar pela presença de todos aqui nesta Casa.  Nos inscrevemos com o título 
visitas pelo interior de Marau e municípios vizinhos. Poderiam ter outros assuntos, 
mas nós estamos trazendo este assunto, em virtude até porque nós visitamos muito 
interior e aproveitamos o período de recesso e também de férias da minha escola 
Anchieta e da minha escola Afonso Volpato, para intensificar estas visitas. Aqui vou 
me ater mais, principalmente, as comunidades do distrito de Veado Pardo, ao qual a 
gente tem um acesso maior. E quero de imediato trazer um exemplo que aconteceu 
na sexta-feira. Estava na comunidade do Tope, que é a minha comunidade do Tope 
e fomos a um quilômetro e meio adiante na comunidade, município de Nicolau 
Vergueiro. E lá uma chuva que deu por volta de 3, 4 horas da tarde, que não deu aqui, 
mas choveu lá, então em torno de 6,7 horas nós fomos fazer uma visita e jantar em 
um amigo na comunidade de Nicolau Vergueiro. A ida já foi um pouco complicado 
devido à chuva e a estrada a situação que se encontrava. Mas tudo bem, conseguimos 
ir. Aí à noite a chuva continuou. Em torno lá de 11 horas da noite, quando nós saímos 
da propriedade para retornar à comunidade do Tope, e nós recebemos uma ligação 
também de um primo meu, diz olha, você não venha por aqui, porque um carro já foi 
empurrado, já foi para valeta e é difícil se tu passar. Bom, aquele trecho que era de 
um quilometro e meio, nós tivemos que fazer em torno de uns 8, 10 km, um desvio, 
um desvio, andar a mais, para poder retornar ali. Então peço aqui, vamos dar uma 
atenção maior às estradas do interior. Desculpe a gente até vir falar e cobrar 
seguidamente, não é de agora. Visitem a região, visitem as comunidades. Daqui uns 
dias, está aí começando a aula. Transporte escolar, aqui nós temos o chefe do 
transporte escolar. Nós não queremos que aconteça que nem aconteceu lá por 
setembro, outubro, não me lembro, novembro do ano passado, veículos escolares 
sendo puxado por tratores. Caminhões puxado por tratores. Não pode. Isso não tem 
como acontecer. Eu tenho um vídeo comigo aqui da comunidade Barroso, onde por 
um bom trecho um trator puxando um ônibus escolar. Não pode acontecer essa 
situação. Também temos uma colheita que está logo aí. Nossos agricultores precisam 
de mais atenção. Nossos agricultores, aqui estou falando mais basicamente no distrito 
de Veado Pardo, mas certamente isso acontece em outras comunidades. Estou 
falando daquilo que eu vi, dos lugares por onde eu passei. Está uma situação muito 
delicada e nós temos poucos dias para o início das aulas e também para a colheita. 
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Muitas reclamações, chuva, é isso, é aquilo.  Passo também pelo município de Vila 
Maria, Camargo que também chove. Muitos vão dizer: mas esse município é melhor. 
É claro que é menor, todos nós sabemos, mas o orçamento também é muito menor 
que o município de Marau. Então nós trouxemos a nossa preocupação. Teríamos 
vários assuntos. Desafio os colegas vereadores, sou companheiro para nós visitarmos 
a região e de preferência visitar num dia de chuva, para ver a situação que estão 
passando. E certamente, se não for tomado solução vão ter muitas dificuldades. 
Transporte escolar e a produção a nossa safra. Muito obrigado, senhora Presidente”. 
Pronunciamento da Vereador Adriela. “Minhas saudações, senhora vereadora e 
agora presidente desta casa Josiane Bedin. Desde já lhe desejo sucesso e tenho 
certeza que você tem muita capacidade e estamos muito bem representados por você 
nesta Casa Legislativa. Também gostaria de dizer aos meus colegas vereadores e 
aos funcionários desta Casa que é uma alegria imensa poder reencontrá-los no dia 
de hoje. Cumprimento de uma forma muito especial Caco, que nos acompanha, 
Pastor Emerson, Álvaro, meu amigo, pastor João Clóvis, dizer que é um prazer tê-lo 
aqui, pastor Eduardo, pastor e representante da Amen Gilnei.  Também cumprimento 
Paulo Silas, que faz um trabalho exemplar na casa de apoio, que a gente tem 
acompanhado e sabe a importância do teu trabalho. O Vaguinho Daré, suplente de 
vereador, nossas saudações. A todos os membros da igreja e também ao coral da 
igreja Assembleia de Deus, representantes que estão aqui hoje nos encantando e 
fazendo com que a gente possa refletir um pouquinho também sobre o nosso papel, 
porque se estamos aqui, é porque Deus permitiu que estivéssemos. Então temos sim 
que agradecer todo o momento pela oportunidade de poder estar aqui conversando 
com todos vocês. Esse período de recesso serviu para que pudéssemos visitar 
algumas comunidades do interior mais longe e também a nossa cidade de Marau com 
uma atenção mais especial. Podemos acompanhar de perto o trabalho realizado e 
saber como está acontecendo o todo trabalho, enfim, no nosso município de Marau. 
Mais detalhado, porque a gente costuma fazer isso, mas com a correria do dia a dia 
nem sempre a gente consegue se fixar mais no que realmente está acontecendo. E 
sabemos que muita coisa está sendo feita. Tem muito ainda por fazer, mas sabemos 
que muito está sendo feito e que o nosso município está, de uma certa forma, muito 
bem representado. No ano passado, tivemos muitas conquistas importantes. Para 
este ano, teremos outras mais. E certamente alguns desafios que ainda estão por vir. 
Como legisladores que somos, temos o compromisso de realizar um trabalho com 
ética e dignidade, respeitando um ao outro. Com certeza nosso sonho é que este ano 
também, a nossa casa seja respeitada perante a sociedade. E que tenhamos um ano 
de muito trabalho, sabendo-se o respeito ao próximo é o que deve prevalecer. Na 
esperança de continuarmos a construção de um município em que o bem-estar da 
população seja o nosso maior patrimônio, como vem sendo feito, ao longo deste 
mandato pelo prefeito Iura e vice Rui e pelos vereadores desta Casa, temos 
compromisso com o futuro de Marau e vamos continuar cumprindo de forma 
inabalável com todos os nossos compromissos. Marau tem resultados concretos em 
todas as áreas e   é assim com medidas concretas que vamos juntos enfrentar 
qualquer cenário desafiador. É uma tarefa conjunta de todos nós da sociedade, 
mulheres e homens, Poder Executivo e Poder Legislativo dar continuidade a um 
excelente trabalho, visando sempre o bem-estar comum de todos os marauenses.  
Sabemos que temos muito a fazer e é por isso que estamos aqui para trabalhar. Mas 
sabemos que muito já foi feito e isso nós temos que valorizar. Marau é um grande 
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município que nos orgulha a cada dia, pela população que aqui se faz presente e pela 
responsabilidade e comprometimento de todos que atuam, tanto no Legislativo, 
quanto no Executivo. Um grande abraço a todos e um ótimo 2019 para todos nós.” 
Líder do Governo vereador De Conto. “Senhora Presidente, caros colegas 
Vereadores. Não temos nenhum projeto. Já foi encaminhado um para a Casa, mas 
ainda não está na pauta, acontecerá somente pela semana que vem. Então não tenho 
o que falar, a não ser agradecer ao Iura, o ofício veio assinado pelo prefeito em 
exercício Rui que o representa, por ter me dado, novamente, a confiança de manter-
me líder do governo. Esse meu agradecimento estendo ao Iura e ao Rui. Era isso, 
senhora Presidente, por hoje e obrigado”. PAUTA: Nada a constar. ORDEM DO DIA: 
Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. Nada a constar. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os 
vereadores: Pronunciamento do Vereador Marciano Aguirre. Saudou os presentes.  
“Agora com um pouco mais de espaço, vamos dar sequência ao nosso assunto de 
antes, talvez de repente até sejamos repetitivos em algumas situações. Já relatei 
aquilo que aconteceu na sexta-feira comigo de n~~ao poder retornar do município de 
Nicolau Vergueiro até a divisa com Marau por problemas na estrada. Dizer que passei, 
praticamente, por todas as comunidades do distrito Veado Pardo nesse mês de 
Janeiro, desde aqui de São José dos Tonial, Nova Esperança, Veado Pardo, Santa 
Bárbara, Portão, Rincão, Carrascal, Tope, a estrada que dá acesso aqui também via 
Nicolau Vergueiro, comunidades de Barroso, Três Passos. Então fizemos um giro, 
praticamente, quase todas as semanas, nós andamos pelo interior de nosso município 
nessas regiões. E repetir. Pedir. Tem que ser tomada uma providência. Essa estrada 
ao qual eu falei da encruzilhada da comunidade Tope até a divisa com o município de 
Nicolau Vergueiro, por aquilo que eles me informaram, nesses dois anos não houve 
nenhum patrolamento num trecho de pouco mais de mil metros. Está lá. É 
intransitável. Para os caminhões que transitam carregados é praticamente, mesmo 
com o tempo bom, é difícil. A água cortou a estrada em vários lugares, então faz 
aquele quebra-molas pra baixo, não pra cima, o que dificulta muito os caminhões. Do 
Três Passos em direção ao Tope houve uma melhora até onde dá acesso à 
comunidade, até a Estivinha logo ali. Vereadora Adriela conhece a região também. 
Mas somente até ali. Dali para frente continua a mesma coisa. E nós temos uma 
produção muito grande na região. Nós temos várias cooperativas, vários silos que se 
encontram naquela área: Coagrisol, Sebben mesmo que muitas vezes ocupa este 
trecho de estrada, Suttile e assim por diante. Mais indo em direção a Camargo, 
também temos propriedade do Pierdoná que tem silo e assim por diante. E em todas 
elas o trânsito é difícil para o carro pequeno, mas muito mais difícil para os caminhões 
que começam daqui uns dias a safra e os motoristas nos pedem, as pessoas, 
agricultores que nos pediram. Foi um compromisso que eu assumi com as 
comunidades do interior de trazer a preocupação deles, a preocupação deles a esta 
Tribuna na primeira sessão. Como disse antes, teríamos vários assuntos para ser 
abordado, mas assumi o compromisso com os agricultores da região de trazer o 
assunto. A preocupação, a preocupação também de alguns transportadores de alunos 
né, a dificuldade que eles tem. Se o tempo é bom, há dificuldade de se cumprir o 
horário, porque eles têm horário. Geralmente o mesmo transportador, ele termina a 
linha da manhã e ele já vai iniciando a linha do turno da tarde. Ele não consegue 
chegar a tempo, principalmente, na escola Ernesto Dornelles na comunidade de 
Veado Pardo. Então e quanto mais nós sairmos distante da cidade, a situação vai 
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ficando mais difícil. A situação vai ficando mais complicada. De repente a gente pode 
sair logo aqui. Bom até São José dos Tonial, até o Tamanco, até São Francisco, não, 
mas não é tudo isso. Mas vamos ir adiante, nós temos comunidades aqui que dá 30 
quilômetros de Marau. É o caso da comunidade Tope, é o caso da comunidade de 
Carrascal, que também fazem parte do nosso município. Cobramos de uma forma, às 
vezes até incisiva, mas é importante os nossos produtores, as nossas crianças 
merecem uma estrada melhor, para mais segurança de todos. Outro assunto que 
também é muito cobrado por parte dos agricultores né, principalmente os agricultores, 
mas isso é cobrado aqui na cidade também. É o orçamento Municipal participativo. 
Desculpem eu trazer de novo o mesmo assunto. Mas nós chegamos em muitos líderes 
de comunidades interior, principalmente, as comunidades pequenas. Elas estão com 
muita dificuldade. São comunidades que fazem uma festa ao ano. Estão lá umas com 
10, outras com 12, outras com 20 sócios, eles não têm, eles não estão tendo 
condições de manter as suas comunidades. Se tem dificuldade para manter, imagina 
de repente para fazer alguns reparos necessários. Ou a gente sabe que tem problema. 
Estraga uma geladeira, estraga um freezer, eles não estão conseguindo recursos para 
repor isso. Então nós pedimos que administração reveja essa situação. Reveja isso. 
Uma comunidade pequena faz uma festa ao ano para tirar um mil, dois mil de lucro e 
ela tem que sobreviver durante todo ano. Enquanto que o orçamento Municipal 
participativo, além de unir as comunidades, as pessoas que eram da cidade vão até 
lá, porque são da comunidade, eles opinavam, eles levavam suas reclamações, seus 
pedidos para administração, como também eles tinham a ajuda financeira pela 
participação e que auxiliava muito. Têm muitas comunidades que conseguiu melhorias 
com esses recursos. Então, era isso, senhora Presidente, colegas vereadores. 
Desculpem até pela forma de desabafo que a gente traz a essa Tribuna. E mais uma 
vez, convido os nobres colegas vereadores para que, de repente, a gente visite essas 
regiões. Eu sou parceiro para nós fazer isso. E gostaria que fosse em um dia de chuva, 
para nos vermos a situação que se encontra. Obrigado”. Pronunciamento do 
Vereador De Conto. Saudou os presentes. “Eu antevi que ia ser assim, mas pensei 
que seria mais tarde. Já começou hoje.  Realmente eu não duvido que as estradas 
estejam ruins, mas o próprio Vereador disse a chuva e o estrago. E quando ele disse 
estrago, ele se deu conta, ele trocou de palavras. A chuva causou estrago, ele teve 
que desviar. Mas as máquinas não estão parados. O Iura disse que a partir desse ano 
ele ia começar a fazer e já está fazendo. Equipes inteiras que vão para uma 
determinada estrada, não dá uma lambida para dizer fizemos tantos quilômetros. É 
patrolado. É colocado uma matéria mais fixa, passa o rolo, molha, passa o rolo, coloca, 
e aos poucos as estradas vão ficando boas. É lógico em mil e trezentos quilômetros, 
se a nossa administração conseguir fazer isso nos dois primeiros meses de 2019, um 
milagre caiu do céu. É humanamente impossível. Mas aos poucos estão sendo feitas 
as estradas. E o desespero de quem fica apontando defeito hoje, pensando que vai 
influir nas eleições do ano que vem, o desespero vai ser que na época, porque foi 
começado agora e não apenas em época de eleição, as estradas estarão bem melhor 
do que agora. Perfeitas? não estarão, mas bem melhores. O vereador insiste no 
orçamento participativo. Um milhão de reais foi dada na última vez que foi feito o 
orçamento. No último ano do Josué, mas pago no primeiro ano do Prefeito Iura, porque 
sempre é pro ano seguinte. Um milhão de reais. Foram reformados salões 
comunitários, feitos banheiros muito bonitos, recuperados algumas coisas. Mas se 
esse um milhão de reais tiver sido feito ou usado para melhorar os estradas, não 
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ajudaria o interior também? e ajudaria todos e não apenas um pequeno grupo que 
compõem aquela comunidade. Então eu acho que o Iura está certo. Claro se ele tiver 
errado, ele vai pagar o ano que vem. Mas eu me faço outra pergunta: se o orçamento 
participativo é tão importante que todos da cidade e do interior pedem para que volte, 
e o Josué fazia, por que não reelegeram o Josué para continuar? é uma pergunta que 
eu deixo no ar. está sendo feito um trabalho que possa atingir cada vez mais pessoas. 
É lógico, essa história nós ouviremos agora, daqui até o fim desse mandato. E o povo 
vai decidir, em 2020, e está logo aí, quem merece continuar administrando Marau. Se 
quem já passou, ou se quem está. Hoje surgiu na cidade, um assunto sobre um 
funcionário, servidor público que faleceu e alguns amigos reclamando que há poucos 
dias faleceu uma ex-secretária e foi feito luto oficial e agora não, talvez seja porque 
ele não seja do partido. Estão nas rodas sociais. E isso poderá expandir-se. Então é 
bom que se saiba que exceto no caso do Presidente da República, cujo luto é de 8 
dias, os demais são de três dias. Mas o decreto 70.274 de 1972 diz que o luto oficial 
pode ser em casos excepcionais estendidos até 7 dias, quando a pessoa que morreu 
prestou relevantes e notáveis serviços ao país. No artigo 88 do Decreto determina que 
no caso de falecimento de autoridades civis ou militares o governo poderá decretar as 
honras fúnebres a serem prestadas, não devendo prazo de luto ultrapassar três dias. 
Repare que esse artigo se refere às autoridades. Autoridade é quem tem alguma 
forma de poder público formal, ou seja, dado por lei, casos de eleitos. Um ex-
presidente já não é mais autoridade, embora no Brasil se pegou costume e é praxe 
decretar luto oficial quando uma figura pública, e não só autoridade pública morre. É 
por isso que de vez em quando vemos luto oficial para desportistas, líderes sociais e 
assim por diante. Não houve discriminação por parte da administração por não ter 
decretado luto oficial por esse servidor, pelo falecimento de servidor. Ele não se 
enquadra. E para mostrar que não há discriminação e foi decretado luto oficial a 
poucos dias pelo falecimento da Secretária de Educação. Mas também o mesmo 
Prefeito Iura, em 2017, decretou três dias de luto oficial pelo falecimento do ex-
secretário Luzzi, que tinha sido secretário na administração do Josué. Mostra aí que 
não há discriminação. E tem. E era suplente vereador do PP. Então temos que 
entender primeiro as leis, antes de sair ali nos meios sociais colocando coisa a torto e 
direito. Como eu vi hoje também, e fora desse assunto, mas eu tenho liberdade de 
falar o que quiser. Vamos fazer uma campanha para terminar com o Supremo Tribunal 
Federal. Queremos ditadura? tem três poderes na República: Executivo, Legislativo e 
Judiciário. Faltou um deles, não tem mais democracia. Nós podemos lutar para que 
seja feito modificações, mas terminar. E as pessoas colocam e se pusessem sai mil 
compartilhamento, tiraremos, não é bem assim. os militares nos 20 anos que 
governaram o país, fizeram a AI5 e outros atos institucionais. Eles chegaram fechar o 
Congresso, mas nunca mexeram com o judiciário. Aliás mexeram no sentido, era 21 
Ministros, inicialmente eles baixaram para 15, que tem que ser sempre número ímpar, 
e depois pra 11 que é o número atual. Mas fechar o Judiciário não é bem assim. 
Porque daí o Executivo faz o que quer. Não tem nenhum juiz pra dizer Vilmo tu foi 
injustiçado. Dão na cabeça do Vilmo e ele tem que ficar quieto. Na do De Conto 
imagina que paulada não darão né. Então, o pessoal escreve assim né. Outra coisa, 
eu não gosto do Toffoli. Se pudessem tirar ele de lá, mas nessa atitude que ele de 
madrugada despachou que o voto tinha que ser secreto, ele tava certo. Pode não ser 
do meu agrado, mas o Regimento interno do Senado diz que é secreto. Ah, mas 50 
senadores decidiram que era pra ser. Não, nós temos o nosso regimento interno ou 
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todas. Mas não podemos mudar, olha Presidente, vamos mudar aqui o artigo, aqui diz 
isso. Não, nós temos que apresentar um projeto resolução, pôr em votação, a maioria 
tem que aprovar e não nós aqui, por maioria, trocar as coisas. Então por mais que eu 
não goste do Ministro Toffoli né, mas não posso condená-lo pelo que ele fez naquele 
sábado madrugada, fez certo. Então vamos se conhecer melhor as leis, para depois 
falar. E permita-me senhora Presidente, só para completar, quero saudar a doutora 
Silvana pela nomeação de assistente jurídica desta Casa”. Pronunciamento do 
Vereador Jair Roy. Saudou os presentes. “Venho a essa Tribuna, porque durante o 
período de férias, a gente circula nesse meio do interior, na cidade, no interior, e a 
gente vê muitas pessoas nos questionando, nos cobrando a respeito dos serviços 
públicos municipais prestados pelo Executivo. E as reclamações são bastante, 
principalmente dezembro e janeiro na área da saúde. A gente tem contato diariamente 
com várias pessoas, e inúmeras pessoas nos mandam recado via telefone, via 
WhatsApp em conversas na questão de falta de medicamentos. Eu não sei o que que 
a administração se se passou, se teve, aqui o Vilmo já citou que teve problemas 
judiciais. Mas aquelas pessoas que não têm condições de comprar o seu 
medicamento e que são de uso contínuo, o Executivo tem que ter uma programação. 
Se dizia muito que a saúde ia ter mudanças, ia melhorar. Acredito que estejam se 
empenhando para isso. Mas o que a comunidade nos passam é muita reclamação na 
questão de falta de medicamento. Eu recebi inúmeras, principalmente nesses dois 
meses, Janeiro mais que dezembro. E a gente sabe que o secretário é o irmão do 
prefeito. Imagino o que teria um aporte financeiro também maior para aquela 
Secretaria. Quem sabe faltou planejamento ou algo assim, para que essas pessoas. 
Por que a gente, o cara diz assim, ele te fala, eu uso oito remédios, vinha usando, 
arrumava cinco, arrumava três, arrumava 4 e, no final do ano, arrumava nenhum. 
Então as pessoas nos cobram, mas o que que tá acontecendo? não tem verba? tem 
verba, não tem programação? e o pessoal que atende lá diziam, realmente, que 
faltava medicamentos, como vários que foram até ali e nos passaram essa 
informação. A falta de, a dificuldade também de consultas tem que rever, o Executivo 
acho que tem que que rever. Tem muita gente indo na madrugada. Agora parece que 
tá tendo mudanças, enfim. A saúde é um problema que tem que ser dado uma atenção 
maior. Na questão da agricultura, que eu tenho uma relação mais direta com os 
produtores, a gente também recebe inúmeras reclamação na questão das estradas 
Vereador Marciano. Não é a região do Tope, não é região de lá. É geral. Hoje começou 
a colheita de milho em Marau. E tem a áreas que digo a vocês não passa caminhão 
de hipótese nenhuma, para puxar produto. Então que o Executivo reveja essa questão 
né. Eu até tenho aqui no plano de governo Iura e Rui, que dizia o seguinte: executar 
a manutenção das estradas do interior. Tem que executar. Tem que ter condições 
para os produtores escoar sua produção. Os cara desistem do campo. Vejam bem, 
modernizar frota no parque de máquinas. Máquina nova? eu não vim dois anos. Muita 
pouca coisa. Lembro que na gestão passada, em quatro anos, Marau teve três 
motoniveladoras adquiridas, em quatro anos. A última tinha sido adquirida lá em 2001. 
2012 e 2016 foi adquirido três motoniveladora. Então, não vi nada de compra de 
máquina no parque de máquinas. Pavimentação na sede dos Distritos, plano de 
governo aqui, pavimentação na sede dos distritos.  Senão se consegue dar 
manutenção às estradas, pavimentar acho um pouco difícil. Lembro aqui que o 
vereador Marciano fez várias indicações para conserto nos, fazer um tapa buraco na 
região do Veado Pardo. Eu não sei se foi feito, que eu passei lá esses dias tava bem 
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ruim também. Enfim, Marau é um povo trabalhador, contribuintes precisam ser 
atendidos nos seus serviços básicos. E nós vamos estar aqui sempre cobrando aquilo 
que é de direito do trabalhador. Outra questão é na cidade, bastante reclamações no 
recolhimento de entulhos. Que o governo Municipal possa ver a possibilidade de 
estudar uma forma de recolhimento que não fica tanto tempo os entulhos nas ruas, 
nos bairros. É só seguir ele aqui, bairro Fátima, bairro Casulo, bairro Dona Angelina. 
Passei ontem e tava observando isso. Realmente está deixando a desejar. Mas uma 
coisa aqui quem acompanha um pouco seguidamente, rádio principalmente, jornais, 
Marau para quem acompanhe, e vocês são prova disso que estão aqui, a gente vê 
toda semana matéria em jornal e todo dia matéria em rádios. Eu fiz um pedido 
informações nessa Casa e vão fazer logo, agora em seguida, um outro pedido deve 
estar próximo a um milhão de reais de gastos com publicidade. Para mim, é muito 
dinheiro. Esse dinheiro pode ser investido em saúde, pode ser investindo em serviços 
públicos que o cidadão marauense merece. Um milhão de reais em publicidade? eu 
não tenho nada contra os meios de comunicação. Não tenho nada contra os meios de 
comunicação. Só eu vejo que é um dinheiro gasto de forma errada. Vamos planejar 
melhor, fazer mais com menos dinheiro gasto em publicidade. Obrigado, senhor 
presidente”. Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. Cumprimentou os 
presentes. Vereador De Conto inicia seu pronunciamento antes dizendo que ele 
anteviu que isso iria acontecer, como se os vereadores dos Progressistas já não 
teriam feito as ponderações as colocações, as cobranças nos dois anos anteriores. 
Fizemos e continuaremos fazendo. Só que antes, nós não podíamos, porque era os 
dois primeiros anos, que estavam ajeitando porque a culpa era do Josué. Estão 
cobrando, é muito cedo para cobrar administração municipal. Agora nós não podemos 
fazer as cobranças, porque é ano de véspera de eleição. Então quando é que a 
oposição vai poder cobrar aquilo que não está sendo feito? apontar aquilo que a 
comunidade vem até nós trazendo como dificuldades, como problemas? Nunca, na 
opinião do Vereador De Conto, que vem falar desespero, vem dizer o povo vai decidir 
quem deve administrar Marau, 2020 está logo aí, por que não reelegeram o Josué se 
o orçamento participativo era importante. Só fala em política, em eleição. Que 
preocupação, Vereador. É o ano que vem, nós sabemos. Administração municipal 
está mal, nós sabemos. Prometeram de tudo e não cumpriram até agora e esperamos 
que cumpram. Então a gente entender essa sua preocupação com as eleições do ano 
que vem. Mas vamos deixar ela acontecer no momento que tem que acontecer. E aqui 
os trabalhos tem que ocorrer. O vereador Marciano apenas veio nessa Tribuna cobrar 
as estradas. E quem não vai, convido que o façam, para ver o estado que estão. Eu 
fui na comunidade de São Brás e furei o pneu traseiro. Tá ali, tá o estepe. Hoje estava 
em outras atividades não consegui arrumar. Então estão ruins e o vereador vem e faz 
o apontamento. E daí não, porque o ano que vem tem eleição e é por isso que estão 
fazendo. E o vereador foi bem claro: em Vila Maria, em Camargo, em Nicolau 
Vergueiro também chove e passam lá nas estradas para ver se são estado que está 
em Marau. Por que que é o convite para ir na chuva, quando chove para ver o perigo 
dos atolador, para ver o perigo dos acidentes. Quando está seca é o buraco, é furar 
um pneu, entendeu. É ir a 20 por hora. Mas quando chove o problema é maior. E não 
vamos dizer que qualquer chuva vai estragar uma estrada que é bem feita. Tem aqui 
o pai da Josi que foi secretário municipal da cidade. Mas sabe como é que funciona 
para se arrumar uma estrada também. Então o fato de ser eleições o ano que vem, 
não tirar o papel da bancada dos Progressistas em fazer os apontamentos que serão 
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necessários. Diz o Vilmo que os dois primeiros anos foi de empoderamento da 
administração. Só para isso. Que a gente vê muita foto, muita propaganda, a gente 
ver vereadores subindo nesta Tribuna e repetindo duas vezes muito foi feito, 
resultados concretos. Vamos dizer o que? Avenida, o parquinho, bastante no esporte 
e na cultura, algumas quadras de assalto no ano de 2017, porque pegaram muito do 
orçamento deixado pelo ex-prefeito Josué. E o ano que vem, o ano passado: Claro 
que agora vai começar né. Teve outra frase agora me lembrei: não adianta falar agora, 
Vereador De Conto disse isso, Vereador Marciano não adianta falar agora, porque 
nas eleições as estradas estarão melhores. Então é dois anos e meio, dois anos 
judiando, não gerindo. E daí no ano da eleição, daí vão começar a fazer. Povo de 
Marau é politizado, e não vai cair nessa política. Obrigado, senhora Presidente”. 
Espaço de liderança destinado a bancada do MDB – Vereador Vilmo Zanchin.  
Cumprimentou os presentes. “Vereador Anderson Rodigheri, com todo o respeito à 
vossa excelência, com toda a eloquência, com todo o treino do discurso pela 
experiência de estar nesta Casa pela quarta vez, impressiona. Pode impressionar 
alguns que estão aqui pela primeira vez, mas não me impressiona a mim, Vereador 
Anderson Rodigheri.  Vossa excelência vem e traz situações aqui, números. E falando 
em números, eu vou fazer um desafio, não somente a ti, mas todos os vereadores, 
inclusive o senhor Vereador Jair Roy: traga todos os números, todos os números da 
administração do ex-prefeito Josué, todos, eu vou pegar os dois anos administração 
do prefeito Iura e Rui e eu tenho certeza absoluta que nós estamos melhores. O 
vereador Marciano Aguirre vem e sempre traz a mesma tecla, as estradas daquela 
região. Sempre a mesma tecla. Fui para o município de Nicolau Vergueiro, não pude 
voltar por causa da chuva. O senhor estava do lado de lá, vem aqui criticar. E eu trago 
aqui fotos das estradas, eu pego 28 de outubro de 2016, a região de Carreta 
Quebrada. Manchete, transporte escolar é cancelado no interior, estudante da 
localidade de Carreta Quebrada, no interior, não puderam se deslocar até a escola na 
manhã desta sexta-feira, 28. Está aqui a foto. Tem fotos aqui que recebíamos dos 
agricultores.  Eu mencionei aqui da quantidade de chuvas que deu no mês de outubro 
e novembro, mas não, acham que as máquinas estão paradas no pátio. É triste ver 
isso. Eu desafio os senhores, mais uma vez, tragam todos os números de todas as 
áreas, da saúde, educação, habitação, eu coloco os dois primeiros anos do Prefeito 
Iura, inclusive nos investimentos com imprensa, Vereador Jair Roy. Eu desmenti o 
senhor aqui. Nos dois primeiros anos do vereador, do ex-prefeito Josué, ele gastou 
mais do que os dois primeiros anos do Prefeito Iura. Se divulgava o que não se fazia. 
Era isto. Pode impressionar alguns, mas a mim não impressiona, muito menos ao De 
Conto. E a população, o medo de vocês, é que a população está sentindo a forma que 
está sendo trabalhado. Como é que nós estamos administrando o dinheiro público? E 
eu menciono aqui das máquinas que foram compras. Mas não posso, né De Conto, 
dizer de porcentagens. Não posso falar isso. Jair Roy, lhe desmenti outra vez, vou lhe 
desmentir novamente. Eu vim aqui e disse que tinha ordens judiciais com bloqueio de 
valores na questão de medicamentos que não é da competência do município, e aí o 
prefeito tem que tomar a decisão e fechar as contas, ou em faltar um medicamento da 
lista básica. Tem que pedir pra juíza pra escolher quem é que vai atender. A 
judicialização na saúde tem que ser repensada pelo Poder Judiciário. Não dá mais 
pra aceitar o judiciário impondo, trabalhando no orçamento do prefeito, mandando 
onde o prefeito tem que fazer. Que responsabilidade é da União e do Estado. Aliás, 
falando em estado, eu gostaria que vocês que apoiaram o governador Eduardo Leite 
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pudessem marcar uma audiência com ele e pudessem ressarcir os valores que o 
município tem de haver do Estado do Rio Grande do Sul. precisamos da força de 
vocês. E eu acredito, espero que vocês tragam esses números aqui para nós 
compararmos. Não somente para nós, mas para mostrarmos pra sociedade 
marauense. Era isso, senhora Presidente. Muito obrigado”. Espaço de liderança 
destinado a bancada dos PROGRESSISTAS - Vereador Renan Borba. 
Cumprimentou os presentes. “Eu confesso, colega presidente, que eu não ia me 
manifestar nessa sessão de hoje, mas foi trazido alguns assuntos aqui que se eu 
chegasse em casa sem dar minha opinião aqui, eu não ia conseguir dormir. E um 
deles. Marau perdeu, recentemente, dois grandes servidores municipais. Cito a 
secretária de Educação que fazia um grande trabalho aqui no nosso município, 
Fernanda Brandoli, e também sepultado hoje, o amigo Aguinaldo Pissolato dos 
Santos, que dedicou dezoito anos, dezoito anos dos seus serviços prestados a esse 
município. Colega vereador De Conto veio justificar a questão de porquê não decretar 
o luto oficial. E a gente entende que é uma questão de legislação, que é de 
autoridades. O que a gente não entende e o que faltou por parte da administração, e 
essa é minha opinião colega vereador De Conto, foi um gesto de humanidade, um 
gesto de solidariedade, um gesto de reconhecimento pelos trabalhos que o Aguinaldo 
realizou durante esses 18 anos. E já que a administração Municipal não realizou esse 
gesto, que lançam notícias no Facebook até de contagem de cachorro aqui no 
município. Até isso lançam no Facebook da prefeitura, que é um programa importante, 
é um programa importante, mas ao menos uma nota de pesar, a prefeitura deveria ter 
feito. Fizeram? não fizeram. Ao menos isso. Mas como administração municipal não 
fez, eu quero trazer aqui, que foi realizado ao menos pelos servidores públicos 
municipais. Colega dele de 18 anos de serviço, dedicados ao município de Marau. Os 
Servidores públicos municipais perdem hoje o colega e amigo Aguinaldo Pissolato dos 
Santos. Um grande homem, leal, parceiro, trabalhador que merece todo respeito da 
comunidade marauense e da administração Municipal pelos serviços prestados em 
favor de Marau. Uma pessoa dedicada e atenda as questões do serviço público. 
Diante dessa perda irreparável, o nosso desejo é que Deus receba de braços abertos 
quem sempre foi amigo de seus amigos e defendeu com zelo sua família, mantendo-
se vivo para sempre em nossa memória. Ao mesmo tempo nossos sentimentos aos 
familiares e a todos os amigos que continuaram complementando sua história. 
Fizemos essa nota, porque o Aguinaldo merece e sempre ficará em nossos corações. 
Servidores Municipais. Mas em nome da administração Municipal, em nome do chefe 
do Poder Executivo, e eu não vi nenhuma nota. E isso deve ficar claro aqui nessa 
Casa Legislativa. E eu quero, senhora Presidente, se assim vossa excelência permitir, 
eu vou ter daqui a pouco um minuto restante no meu tempo e eu gostaria de dedicar 
esse tempo fazendo um minuto de silêncio tanto a Fernanda Brandoli e também ao 
colega Aguinaldo Pissolato dos Santos”. Presidente Vereadora Josiane. “Antes de 
nós encerramos essa sessão, gostaríamos de sair daqui hoje, senhores vereadores e 
senhora vereadora, com as comissões constituídas. Presidente não pode interferir na 
constituição dessas comissões, então eu gostaria que vocês pudessem entrar no 
entendimento. E conforme prevê o nosso Regimento, artigo 42, na constituição das 
comissões será assegurada tanto quanto possível a representação proporcional das 
bancadas com assento na Câmara. Então, o que eu quero dizer, segundo o nosso 
artigo, o nosso regimento da Casa, se fosse possível um representante por comissão. 
Por subsequente à Comissão de Finanças, Controle Externo e Infraestrutura, 
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Progressista abriria mão de uma vaga e a CESBES o vereador Zigomar Zanin 
passaria também a fazer parte. Sugestão da presidente. Agora deixo com os senhores 
a liberdade para a gente poder, se assim bem entender e nós saímos aqui hoje com 
as comissões definidas, até porque nós temos projetos que já ingressaram na Casa e 
precisamos dar continuidade aos trabalhos”. Vereador Anderson Rodigheri. 
“Senhora Presidente, a bancada dos Progressistas entende oportuno que se tenha, 
como nós somos em quatro vereadores, existem três comissões, para que os quatro 
possam fazer parte, pelo menos em uma delas que seja a maioria. A gente sabe que 
a Constituição e Justiça é a mais importante, que dá parecer de todos os projetos. 
Mas a segunda mais importante, que inclusive se trata do orçamento, Finanças e 
controle externo.  Controle externo é a fiscalização que a gente sabe que ela é 
exercida muito mais. E isso é quando tá um partido na prefeitura, ou quando tá outro, 
ele é exercido mais por quem está na oposição. Então, a gente pede a compreensão 
e a gente sabe que nem é isso do Vereador Zigomar que não é egocêntrico, nem 
egoísta, é o que vem de lá. Mas que pudesse abrir mão dessa comissão, faria parte 
da mais importante, que a de Constituição e Justiça e também da Comissão de 
Educação e Saúde. Que o vereador é um vereador e vai participar das três 
comissões? Será que não pode permitir que alguém da bancada do PP ou que os 
quatro vereadores também ocupam. Então a gente apela apenas para o bom senso 
dos colegas vereadores. E como sempre foi feito nos mandados anteriores, em uma 
das duas comissões, sempre a oposição fica na maioria. Isso mudou no passado e 
quiçá agora na presidência da Josiane Bedin possa voltar a manter essa equidade, 
deixando a bancada do PP ser a maioria, não na principal comissão, mas na segunda, 
senhora Presidente. Obrigado”. Requerimento verbal Vereador Zigomar Zanin. 
“Obrigado, vereadora Josiane, Presidente, minha saudação. Reitero a vontade da 
bancada PSB, como líder da bancada, que gostaria de fazer composição da Comissão 
de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania e também da COFCEI.  Nós, como 
bem falou vereador Anderson, nós acertamos isso nos bastidores na legislação 
passada, e a bancada do PP ficou com a maioria na CESBES e por isso eu nem me 
inscrevi na CESBES para que pudesse ficar a maioria para a abancada do PP. Então, 
mantenho a minha posição e gostaria que fosse respeitada”. Presidente Vereadora 
Josiane. “À bancada do Progressistas entende por nós fazermos essa divisão, ou 
então eu dou por encerrado esse assunto e o assunto volta a retornar na Casa 
amanhã entre os vereadores e via ofício eu possa estar informando a nossa Casa. 
Requerimento Verbal Vereador Vilmo Zanchin. “Senhora Presidente, colegas 
vereardes. Eu na verdade me inscrevi, sou o líder da bancada do MDB, somente na 
COFCEI. Que no primeiro ano eu era relator da Constituição e Justiça, e esse ano, 
ano passado não participei pois era presidente da Casa, então gostaria de participar 
da Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo. Até mesmo, Vereador 
Anderson, não que seja somente atribuição da oposição de fiscalizar, eu fiscalizo, 
acompanho todos os atos pois me é delegado como vereador esta função. Então, 
acredito que há de se construir esta relação. Obrigado era só essa contribuição que 
eu queria”. Presidente Vereadora Josiane. “Temos então constituída apenas uma 
comissão até o momento, a comissão de constituição, Justiça, redação e cidadania 
composta por o Vereador Antônio Borella De Conto, Vereador Anderson Rodigheri e 
Vereador Zigomar. Peço a compreensão e colaboração dos colegas vereadores, para 
que no mais tardar, amanhã, nós possamos ter as comissões constituídas. Durante, 
então, essa semana vocês entrem em um acordo que a gente possa ter as comissões 
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constituídas, conforme manda. Nada mais a constar, gostaria aqui de proferir o meu 
discurso final. Agradecer a todos a paciência do momento, quero cumprimentar o 
Vaguinho que está aqui, suplente de vereador, se familiarizando com a Casa. 
Também o Lucas Parizzi, nosso deputado mirim. E agradecer a todos a paciência do 
momento da noite. A gente vem se ajustando. E gostei muito quando o vereador 
Anderson falou que eu tenho duas escolhas para fazer. E a minha escolha eu espero 
ser sempre humilde para aprender, porque eu acho que como pessoa, como ser 
humano todos os dias nós temos o que aprender na nossa vida. Então, espero que 
com a experiência de todos os Vereadores que estão a amis tempo na Casa, a nossa 
assessoria, com o próprio Raul, nosso secretário, a gente possa estar melhorando os 
trabalhos para nossa comunidade. Aconteceu aqui hoje o verdadeiro debate. A gente 
agradece os vereadores, isso é importante pra todos nós que aqui estão 
representando cada um à sua proporção aqui no município. E agradecer os amigos 
que vieram hoje aqui me prestigiar, a Dani, a Rane, né a minha afilhada, aos meus 
familiares, a todos os irmãos das igrejas que estiveram aqui, aos pastores, as 
lideranças religiosas o meu muito obrigado. Obrigado assessoria da Casa, também os 
funcionários que ajudam a desempenhar um bom trabalho. Eu espero que como 
Presidente, eu seja mediadora dos assuntos aqui na Casa. Que nunca venha pender 
nenhum lado, nem outro, embora seja né, hoje, do lado da situação. Espero que como 
presidente possa estar mediando”. Conforme as normas regimentais, a senhora 
Presidente Josiane declarou encerrados os trabalhos da Sessão ORDINÁRIA, dos 
quais foram lavrados os presentes ANAIS, que após lidos serão assinados. 
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